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Aos  nove  dias  do mês  de março  de  dois mil  e  dez,  às  dez  horas,  no  auditório  da 
Secretaria Municipal de Cultura, situada na Rua Treze de maio, 47, Centro ‐ Vitória –ES, 
realizou‐se  a  décima  terceira  reunião  ordinária  do  Conselho  Municipal  de  Política 
Cultural  de  Vitória.  Às  nove  horas  e  trinta  minutos,  horário  marcado  para  iniciar, 
verificou‐se  o  quorum  e  constatou‐se  que  não  havia  quantidade  suficiente  para 
começar a reunião. Trinta minutos depois, já em segunda convocação, reuniram‐se os 
membros do Conselho Municipal de Política Cultural da cidade de Vitória, tendo como 
pauta:  Comissões  Permanentes,  Escola  de  Teatro  e  Dança  –  FAFI,  projeto  Circuito 
Cultural e Centro Cultural Carmélia Maria de  Souza,  com os  conselheiros presentes: 
Carlos  Fernando  Secomandi  –  Cultura  Popular;  Águeda  Valentim  –  Câmara  de 
Artesanato; Marcelo Ferreira – Câmara de Dança; Aoliabe Alves da Silva – Câmara de 
Música;  Adriana  Martinelli  Sipolatti  –  Patrimônio  e  Arquitetura;  Saskia  Aparecida 
Maciel  Lavinas  de  Morais  Correia  de  Sá  ‐  Câmara  de  Audiovisual;  Maria  Aurélia 
Albuquerque Machado  de  Carvalho  e  Itajacy  Andrade  Dornelas  –  Câmara  de  Artes 
Visuais;  Fábio Carvalho  de  Souza  –  Instituição Não‐Governamental; Dione Varejão  e 
Iamara Nascimento – Agremiações Carnavalescas; Aparecida Maria Moschem de Souza 
‐ Conselho Popular de Vitória; Alcione Alvarenga Pinheiro, Hugor Meneguel Pereira, 
Luzia  Helena  Cogo,  Samira  Margotto,  Leonardo  Passos  Monjardim  ‐  Secretaria  de 
Cultura;  Clemir  Regina  Pela Meneghel  ‐  Secretaria  de  Desenvolvimento  da  Cidade; 
Renata Santiago Lima – Secretaria de Assistência Social; Maria Verônica do Nascimento 
Gomes  ‐  Secretaria  do  Meio  Ambiente;  Jovan  Demoner  –  Companhia  de 
Desenvolvimento  de  Vitória;  e  Antônio  Carlos  Cordeiro  dos  Santos  –  Instituto  do 
Patrimônio  e  Artístico  Nacional  –  IPHAN;  Os  conselheiros  ausentes  apresentaram 
justificativa de ausência: Cleima Lima Rabelo – Patrimônio e Arquitetura; Felipe Alves 
dos  Santos  –  Câmara  de  Circo;  Eliézer  de  Albuquerque  Tavares  –  Secretaria  de 
Cidadania e Direitos Humanos; Rosa Helena Rasuck –  Secretaria de Meio Ambiente; 
Rômulo Cabral de Sá ‐ Companhia de Desenvolvimento de Vitória; Rosana Lúcia Paste – 
Universidade  Federal  do  Espírito  Santo  –  UFES.  Iniciada  a  reunião  ordinária,  a 
presidenta Saskia saudou aos conselheiros e desejou aos novos membros do Conselho 
boas‐vindas  diante  deste  novo  desafio  em  favor  da  cultura.  Logo  depois,  passou  a 
palavra para o secretário executivo do Conselho de Cultura Rogério de Morais Martins, 
que  leu a ata da décima segunda reunião ordinária do Conselho Municipal de Política 
Cultural de Vitória, ocorrida no dia nove de fevereiro de dois mil e dez, no auditório da 
SEMC, e a ata da quarta reunião ordinária do Conselho de Cultura, do dia sete de abril 
de dois mil e nove, as quais  foram aprovadas pelos conselheiros por unanimidade. O 
conselheiro  Leonardo Monjardim  sugeriu  que  encaminhasse  a  cópia  da  quarta  ata 
ordinária  aos  colegas  que  participaram  daquela  reunião,  uma  vez  que  foram  feitas 
propostas por pessoas que hoje não estão atuando no Conselho. A plenária aprovou a 
sugestão. Também o secretário  leu um  informativo sobre a restauração do Museu do 
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Negro pela Prefeitura Municipal de Vitória, que pretende  iniciar as obras ainda neste 
ano. Vários conselheiros solicitaram informações sobre o Museu do Negro, e, mais que 
isto,  pediram  providências  para  ativação  deste  Museu  que  muito  pode  resgatar  a 
história do movimento negro. Momentos depois, a presidenta pediu ao secretário da 
Lei Rubem Braga que  falasse sobre o andamento da minuta da nova Lei de  incentivo 
cultural.  Prontamente,  o  senhor  Leonardo Monjardim  afirmou  que  a minuta  ainda 
transita  pela  Secretaria  da  Fazenda,  pela  Procuradoria  e  pela Controladoria. Depois, 
virá para o Conselho de Cultura com as recomendações, caso haja alguma. O secretário 
executivo  falou  sobre  as  informações  disponíveis  no  link  do  site  da  Prefeitura  de 
Vitória. Disse que hoje todos os moradores de Vitória, através da  internet, podem se 
informar sobre tudo o que se passa nas reuniões do Conselho de Vitória. O conselheiro 
Leonardo elogiou o trabalho desenvolvido pelo secretário executivo junto à Secretaria 
Executiva. Não deixou também de elogiar a contribuição  importante da Coordenação 
de  Comunicação  da  Secretaria Municipal  de  Cultura,  representada  pelo  jornalista  e 
escritor  José  Carlos  Mattedi.  A  senhora  Itajacy  também  fez  elogios  ao  secretário 
executivo  do  Conselho.  Continuando  a  reunião,  a  presidenta  passou  a  palavra  aos 
conselheiros  para  iniciar  a  discussão  sobre  o  primeiro  ponto  de  pauta:  Comissões 
Permanentes. Os conselheiros apontaram outros nomes para participar das comissões 
especiais,  já  que  ainda  alguns  segmentos  não  tinham  representantes.   O  secretário 
Alcione disse que enviará, através de ofício, a  lista dos membros do Poder Executivo 
para  compor  as Comissões  Especiais na próxima  reunião, uma  vez que  iria  convidar 
para  participar  das  Comissões  outros  conselheiros.  A  plenária  também  discutiu  o 
calendário  das  reuniões  das  comissões.  Duas  propostas  foram  apresentadas  pelo 
plenário: Proposta 01: Uma reunião em cada trinta dias; e Proposta 02: Uma reunião 
em  cada  quarenta  e  cinco  dias.  Os  conselheiros  votaram  e  aprovaram  a  segunda 
proposta.    A  seguir,  o  secretário  Alcione  entregou  uma  cópia  da Minuta  do  Plano 
Municipal de Cultura aos conselheiros para encaminhar aos segmentos para que estes 
possam  apontar  sugestões  pertinentes  à  área  e  depois  enviá‐las  ao  Conselho  de 
Cultura. O  secretário disse que o Plano Municipal de Cultura  será  construído  com  a 
ajuda da Classe Artística e o cidadão de Vitória. Garantiu que o projeto de construção 
do  Plano Municipal  de  Cultura  seguirá  o  princípio  da  gestão  participativa,  onde  os 
temas são tratados sem deixar de valorizar e ouvir as sugestões do indivíduo.  Para ele, 
o  importante  é  dividir  com  os  colaboradores  as  responsabilidades,  participando  da 
elaboração dos objetivos e das metas do projeto, debatendo as decisões e  traçando 
juntos os rumos da cultura da nossa cidade. Diante dessa demanda, a Plenária decidiu 
marcar  uma  reunião  extraordinária,  no  dia  trinta  de março  de  dois mil  e  dez,  para 
iniciar  o  debate  sobre  o  Plano  Municipal  de  Cultura.    O  secretário  Alcione  disse 
encaminhou  documento  para  Câmara  Municipal  de  Vereadores  de  Vitória  para 
confirmar o processo de regulamentação da Escola de Teatro e Dança – FAFI. Segundo 
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o secretário, com esta  iniciativa, a  Instituição terá de se adequar a nova metodologia 
de funcionamento, com procedimentos legais, a fim de regularizar a Escola de Teatro e 
Dança de Vitória. A Secretaria Municipal de Cultura irá convidar o Conselho de Cultura, 
a Classe Artística e os moradores de Vitória para participar deste debate sobre a FAFI. 
Garantiu  que  fará  isso  com muita  responsabilidade,  sempre  ouvindo  os  desejos  da 
Sociedade neste desafio. Também disse que a FAFI irá passar por um novo processo de 
restauro  da  estrutura  física  em  breve.  A  presidenta  passou  a  palavra  ao  secretário 
Alcione  para  falar  sobre  o  próximo  ponto  de  pauta:  Circuito  Cultural.  O  secretário 
afirmou que as atividades do Circuito Cultural  iniciaram em outubro do ano passado, 
depois  passou  por  um  período  de  férias  e  agora,  em  abril,  recomeçará  as  oficinas 
culturais. O Circuito está passando por um processo de  seleção de profissionais que 
atuarão  nas  oficinas  em  todas  as  oito  regiões  da Grande Vitória,  principalmente  na 
região  de  São  Pedro.  Terminada  esta  etapa,  os  oficineiros  escolherão  o  posto  de 
trabalho para atuar. Para a conselheira Beth Caser, acredita que o Circuito Cultural visa 
à  formação  de  novos  talentos,  sempre  respeitando  a  identidade  cultural  de  cada 
bairro,  contudo,  não  deve  também  deixar  de  circular  os  produtos  produzidos  pelo 
Circuito  em  diversos  pontos  da  Cidade. O  conselheiro  Fábio  Carvalho manifestou‐se 
contra o período de parada das atividades do projeto cultural. Para ele, não se deve 
iniciar uma oficina e esperar  três meses de  férias para  reiniciar. Acrescentou dizendo 
que  o  projeto  cultural  necessita  de  uma  política  pública,  baseado  em  uma  ação 
contínua para  se estabelecer a  continuidade do  trabalho. Com um  longo período de 
férias, segundo o conselheiro Fábio, desmotiva a criança a participar das oficinas. Daí, 
com  intuito  de  contribuir  neste  debate,  sugeriu  a  ampliação  do  tempo  das  oficinas 
culturais para mais de  três meses de duração no decorrer do ano. O secretário disse 
que vai rever a forma de contração das empresas que gerenciam as oficinas e proporá, 
para  o  próximo  ano,  a  realização  de  processo  de  licitação  para  contratação  dessas 
instituições  não  governamentais.  A  representante  das  agremiações  carnavalescas 
parabenizou  a  Secretaria  de  Cultura  pela  política  cultural  de  formação  de  artista 
desenvolvida nos bairros.   A  respeito do Centro Cultural Carmélia Maria de Souza, o 
secretário  Alcione  relembrou  que  a  Prefeitura  Municipal  de  Vitória  irá  celebrar 
contrato de cessão do Carmélia com o Governo Federal. Disse que entrou em contato 
com o superintendente do Patrimônio da União no Espírito Santo senhor Magno Pires 
da Silva com intuito de acelerar a efetivação do contrato de cessão. Segundo Pinheiro, 
a Secretaria Estadual de Cultura contratará uma empresa especializada para refazer a 
parte elétrica do  teatro do Carmélia. O  secretário Alcione  também  confirmou que a 
Polícia  Federal manifestou  interesse  em  utilizar  as  dependências  do  Carmélia  como 
posto policial.   O conselheiro Fábio reclamou do atraso dos cachês pagos aos artistas 
capixabas  pela  Prefeitura  de  Vitória,  chegando  a mais  de  três meses  de  atraso,  e 
perguntou  ao  secretário:  O  atraso  dos  cachês  ocorre  com  os  artistas  nacionais  ou 
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somente com os artistas capixabas? O secretário de cultura Alcione disse que acontece 
também  com  os  artistas  nacionais, mas,  nos  próximos  dias,  a  Prefeitura  efetuará  o 
pagamento desses artistas. A conselheira Aparecida pediu ao secretário Alcione mais 
empenho  para  ajudar  o  projeto  Recicla  Folia  no  sentido  de  conseguir  a  cessão  de 
espaço para desenvolver as atividades do projeto. Alegou que a Secretaria de Cultura 
pouco tem feito para ajudar na realização deste  importante projeto cultural, que gera 
trabalho  e  renda  para  o  município.  Respondendo  à  conselheira,  o  secretário 
argumentou  dizendo  que  a  parceria  com  o  projeto  deveria  ser  com  a  Prefeitura  de 
Vitória e não somente com a Cultura. O projeto objetiva‐se produzir uma política de 
trabalho  e  renda,  daí,  requer  convênio  com  outras  Secretarias.  Por  último,  a 
conselheira  e  artista  plástica  Itajacy  falou  sobre  a  exposição,  com  dezesseis  obras 
selecionadas pela artista, sob o tema “Rota Imperial e o Café”, que retrata paisagens da 
Rota Imperial e diversas representações do café, na galeria do Palácio do Café a partir 
do dia oito de abril de dois mil e dez. A artista plástica  Itajacy  convidou a  todos os 
conselheiros  para  participar  desta  exposição  que  fará.  Logo,  nada mais  havendo  a 
tratar, a presidenta Saskia declarou encerrada a sessão às doze horas e quatro minutos 
do dia nove de março de dois mil  e dez.  Eu, Rogério de Morais Martins,  secretário 
executivo do Conselho Municipal de Política Cultural de Vitória,  lavrei a presente ata, 
que após  lida e aprovada, segue devidamente assinada por mim e pelos conselheiros 
presentes. 
  

 
Membros do Conselho Municipal de Política Cultural de Vitória:  

 

01. Jamilda Alves bento (Cultura Popular): ________________________________  
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      Carlos Fernando Secomandi: _______________________________________  

02. Águeda Valentim (Câmara de Artesanato): _____________________________ 

      Vergínia Maioli: ___________________________________________________   

03. Daniele Leonel (Câmara de Teatro): ___________________________________ 

      Edna Abreu Zampierre: _____________________________________________  

04. Marcelo Ferreira (Câmara de Dança): __________________________________ 

      Mitzi Moreira Medonça: _____________________________________________ 

05. Felipe Alves dos Santos (Câmara de Circo): ______________________________ 

      Carlos Francisco da Silva: ____________________________________________ 

06. Aoliabe Alves da Silva (Câmara de Música): ______________________________ 

      Rogério Borges de Oliveira:___________________________________________   

07. Maria Beatriz Figueiredo Abaurre (Câmara de Literatura): __________________ 

      Ítalo Francisco Campos: _____________________________________________ 

08. Cleima Lima Rabello (Câmara de Patrimônio e Arquitetura): _________________ 

      Adriana Martinelli Sipolatti: __________________________________________ 

09. Saskia A. M. Lavinas de Morais Correia de Sá (Câmara de Audiovisual): _______ 

     Cloves Mendes: ____________________________________________________   

10. Maria Aurélia A. Machado de Carvalho (Câmara de Artes Visuais): ___________ 

      Itajacy Andrade Dornelas: ___________________________________________  

11. Fábio Carvalho de Souza (Instituição Não‐Governamental):_________________  

      Sandro Firmino: ___________________________________________________ 

12. Dione Varejão (Agremiações Carnavalescas): ____________________________ 

      Iamara Nascimento: _______________________________________________ 

13. Aparecida Maria Moschem de Souza (CPV): _____________________________ 

      Antônio Lopes de Souza Neto: _______________________________________  

14. Alcione Alvarenga Pinheiro (SEMC): ____________________________________ 
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      Elizabeth Maria Caser: ______________________________________________  

15. Hugor Meneguel Pereira (SEMC): _____________________________________ 

      Luzia Helena Cogo: ________________________________________________  

16. Samira Margotto (SEMC): ___________________________________________ 

     Melissa Passamani Boni: _____________________________________________ 

17. Leonardo Passos Monjardim (SEMC): __________________________________ 

     Lilian Pereira Menenguci: ____________________________________________   

18. Ana Paula Messias Pagani (SETGER):___________________________________  

      Vinícius Simas do Nascimento: _______________________________________ 

19. Clemir Regina Pela Meneghel (SEDEC):_________________________________ 

      Ana Karine Q.C. Bellini: ______________________________________________ 

20. Sandra Regina Ferreira da Silva (SEMAS):_______________________________  

      Renata Santiago Lima: ______________________________________________ 

21. Giovani Fernandes Martins (SEME): ____________________________________ 

      Alba Janes Santos Lima: _____________________________________________     

22. Eliézer de Albuquerque Tavares (SEMCID): ______________________________ 

      Maria Verônica do Nascimento Gomes: _________________________________   

23. Rosa Helena Rasuck (SEMMAM): ______________________________________ 

      Ramires Maurício Brilhante: __________________________________________ 

 24. Rômulo Cabral de Sá (CDV):_________________________________________ 

      Jovan Demoner: ___________________________________________________ 

25. Rosana Lúcia Paste (UFES): __________________________________________ 

     Adriani Raymundo: __________________________________________________  

26. Antônio Carlos Cordeiro dos Santos (IPHAN): ____________________________ 

      João Vitor Ramiro Avelar: ___________________________________________  


